

ORGANIZACIONES DE DERECHA Y CONSPIRACIÓN ANTIALLENDISTA EN MENDOZA, ARGENTINA (1970-1976)¹

Rightwing organizations and anti-Allende conspiracy in Mendoza, Argentina (1970-1976)

Laura Rodríguez Agüero²
Alejandro Paredes³

Resumen

Si bien suele señalarse que el Terrorismo de Estado en Argentina se produjo a partir de marzo de 1976, las prácticas represivas por parte del Estado comenzaron antes. Ya durante el tercer gobierno peronista (1973-1976) organizaciones de derecha armadas que respondían a organismos estatales, protagonizaron numerosas acciones represivas. En el presente trabajo nos ocuparemos de trazar un mapa general de las organizaciones de derecha y parapoliciales que actuaron en Mendoza (Argentina) entre 1970 y 1976, para lo cual realizaremos una descripción de las mismas y analizaremos las vinculaciones entre organizaciones paramilitares, sectores de la Iglesia Católica y organizaciones de la derecha chilena, que para esos años actuaron clandestinamente en Mendoza, preparando el golpe de Estado que derrocó a Salvador Allende en setiembre de 1973. Las organizaciones analizadas son: el Comando Anticomunista de Mendoza (CAM), el Comando Moralizador Pío XII, Tradición Familia y Propiedad (TFP) y Patria y Libertad (PyL).

Palabras claves: Represión, historia reciente, organizaciones de derecha, terrorismo de Estado

Abstract

While it is often noted that the State Terrorism in Argentina took place from March 1976, the repressive practices of the State began earlier. Already during the third Peronist government (1973-1976) armed right-wing organizations who responded to state agencies, were responsible of numerous repressive actions. In this paper we seek to reconstruct the actions of rightwing organizations in Mendoza Argentina between 1970 and 1976. We will describe and analyze the links between paramilitary organizations, sectors of the catholic Church and organizations of the Chilean right. The Chilean right was acting undercover in Mendoza during this period in preparation for the coup that overthrew Salvador Allende in September 1973. The

¹ El presente trabajo es fruto del proyecto de investigación "Redes político-religiosas en Mendoza (1969-1976)", Facultad de Ciencias. Políticas y Sociales, UNCuyo, Mendoza-Argentina.

² Becaria doctoral de CONICET, trabaja en el INCIHUSA, CCT-Mendoza laurarodriguez77@yahoo.com.ar

³ Investigador Asistente de CONICET y profesor en la Universidad Nacional de Cuyo aparedes@lab.cricyt.edu.ar

organizations analyzed are Comando Anticomunista de Mendoza (CAM), Comando Moralizador Pío XII, Tradición Familia y Propiedad (TFP) and Patria y Libertad (PyL).

Keywords: Repression, recent History, right organizations, State terrorism.

Marco Histórico

Los años previos al golpe de Estado de 1976 Argentina, se caracterizaron por la inestabilidad institucional, la crisis económica recurrente y la intensificación de los conflictos sociales. Al igual que en la mayor parte de América Latina “el agotamiento del orden económico y social vigente desde la segunda guerra mundial, se vio agravado con la crisis del petróleo y a mediados de la década de 1970, comenzó a requerir soluciones drásticas” (Canelo 7). Tal como señala Paula Canelo, civiles y militares supieron advertir la oportunidad histórica que se les presentaba para implementar el proyecto refundacional más devastador de la historia argentina. Para ello, se requería una férrea unidad en los frentes económico (que desestructurara las bases socio-económicas del modelo de industrialización sustitutiva) y militar que aniquilara el vasto campo de conflictividad social y política que se había conformado en las décadas anteriores (Canelo 8). Por ello comenzó a montarse, ya a partir del gobierno peronista (1973-1976), un aparato represivo que realizó a modo de “ensayo”, acciones de persecución, secuestro, tortura y asesinato. A nivel nacional, la organización parapolicial más importante fue la Triple A o AAA (Asociación Anticomunista Argentina), a cargo del ministro de Bienestar Social José López Rega.

Sin embargo, el ejercicio del terror por parte del Estado no fue un fenómeno argentino. La mayor parte de los países de América Latina, sufrieron para esa época los efectos de la represión ilegal por parte de sangrientas dictaduras militares. En Chile, luego del triunfo de las Elecciones de la Unidad Popular, la CIA puso en marcha el Proyecto Fubelt para impedir el éxito del gobierno de Salvador Allende (National Security Archive, 8). Posteriormente, cuando un golpe militar derrocó a Salvador Allende, se instauró en Chile una dictadura militar a cargo del general Pinochet. Fue él quien ideó la articulación de los organismos de inteligencia de su país con Argentina, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Brasil para perseguir a los exiliados políticos que generaron sus propias dictaduras. Así nació la Operación Cóndor (Paredes 122).

Las Organizaciones de derecha en Mendoza entre 1970 y 1976

A continuación realizaremos una descripción de las organizaciones CAM, Pío XII, TFP y PyL y de su accionar entre 1970 y 1976 en Mendoza ⁴, pero antes queremos señalar que

⁴ Hemos utilizado diarios y revistas de la época, tanto argentinos (Mendoza, El Andino y Claves), como chilenos (El Mercurio, Fidencia, Tizona y El siglo), documentación del archivo del Comité Ecuménico de Acción Social y entrevistas a actores claves.

como resultado del accionar de estas organizaciones, principalmente del CAM y el Pío XII, entre 1973 y marzo de 1976 fueron asesinados/as: Ramón Rojas (diputado por San Juan), Héctor Pringles (empleado estatal); Néstor López Fornés (dirigente gastronómico), Luis Alberto Granizo (dirigente gastronómico), Miguel Ángel Gil (delegado sindical), Susana Bermejillo (profesora de Letras,P.C.) y Mario Susso (estudiante, PCR). Quedaron como desaparecidos/as: Daniel Francisco Mémoli (estudiante desaparecido); Luis Rodolfo Moriña (estudiante desaparecido); José Salvador Vila Bustos (bancario); Napoleón Argentino Araneda (bibliotecario); Víctor Hugo Vera (obrero); Federico Gustavo Suárez (asesinado en San Luis); Amado Zenón Sánchez Andía (estudiante); Pedro Jesús Nieto (estudiante, 11 años); Héctor Aldo Fagetti, Irma Ester Berterre (estudiante y empleada), José Luis Herrero (estudiante), Francisco Tripiana, Carlos Alfredo Patroni, Roberto Guillén Sammito. Además de este listado, vale la pena señalar, que las mujeres víctimas del Comando Pío XII (que eran en su mayoría mujeres en prostitución) no figuran en las listas de desaparecidos/as y que los cuerpos de muchas de ellas quedaron como NN.

El Comando Anticomunista Mendoza (CAM)

El CAM entró en escena en setiembre de 1974, mes en el que realizó seis atentados. El primero de ellos se produjo contra la imprenta “Paulos” y el segundo estuvo dirigido hacia la sede del Partido Comunista. Estos dos hechos, fueron acompañados de dos partes de guerra en los que el comando manifestó los móviles de los atentados. En el primer caso se acusó a la imprenta mencionada de ser “un lugar donde el enemigo confeccionaba material ideológico que envenena las conciencias de la juventud”, en el segundo caso porque en la sede del PC, según el parte, “el enemigo adoctrina a personas de intereses ajenos a la Patria” (Rodríguez Agüero 117).

Las siguientes víctimas del CAM fueron la casa de un periodista que trabajaba en la oficina de prensa de sindicatos locales y el Centro Cultural Israelita, en ocasión de celebrarse una reunión de la comisión que nucleaba a organizaciones de ayuda de los emigrados chilenos llamada COMACHI. El Comité Argentino-Chileno (COMACHI) había sido fundado a nivel nacional por Oscar Alende, líder del Partido Intransigente.

Al final del mes se produjeron cuatro nuevos atentados. Una bomba destruyó el Taller Nuestro Teatro (TNT) acusado a través de un parte de guerra de “aguantadero de la banda marxista leninista que hace pocos días cometiera atentados con bombas incendiarias en el centro de la ciudad” (Los Andes 25/09/1974). Esa misma noche fue colocada una bomba en el domicilio particular de un militante uruguayo del FAS “por marxista y terrorista”. Por último fueron colocadas dos bombas, una en la casa del secretario general del Sindicato de Vendedores de Diarios y Revistas y otra en el auto del ex diputado del FREJULI Eduardo Molina, ambos acusados por el Comando de “militancia marxista”. El último fue condenado a muerte y se le dio 72 hs para abandonar la provincia.

En octubre fue colocada una bomba en el Partido de los Trabajadores por el Socialismo (PST) y otra en una librería céntrica, en los meses de noviembre y diciembre

comenzó una seguidilla de atentados. Fueron colocadas bombas en los domicilios de los abogados J. C. Isuani y Susana Sanz de Llorente, ambos vinculados a la Tendencia Revolucionaria del Peronismo. Otras dos bombas destruyeron las casas del decano de la facultad de Filosofía y Letras Onofre Segovia y del periodista y director de teatro (del TNT) Carlos Owen. También fue colocado un artefacto explosivo en el local de la Juventud Comunista y en la casa de un inspector general de la policía provincial.

Desde enero y hasta abril de 1975 se produjeron nuevos atentados contra la casa del secretario general del Partido Comunista Benito Marianetti, a Domingo Segovia (aunque se cree fue un error ya que el destinatario era su vecino Alfredo Guevara titular del Bloque de Diputados Peronistas); contra la casa de Daniel Olivencia, presidente del Centro de Estudiantes de Antropología Escolar, contra la imprenta del diario "La Tarde". También se produjeron ataques con bombas a la imprenta Spadaro, al dirigente Gervasio López (del Sindicato de Vendedores de Diarios y Revistas) y a David Gertel. Otra forma de operar de los grupos de derecha, particularmente del CAM, fue a través del secuestro y la desaparición, que por esos años era momentánea. Fueron víctima de estos procedimientos dos dirigentes que luego integraron la lista de desaparecidos, si bien en 1975 recobraron la libertad. Ellos eran Pablo Marín, dirigente bancario, y Daniel Olivencia, dirigente estudiantil.

Durante los meses de junio y julio de 1975 fueron hallados calcinados cuatro nuevos cadáveres. Uno de ellos pertenecía al estudiante universitario Zenón Sánchez Andía quien, luego de haber sido allanada su casa, sufrió un accidente por lo que fue internado en un hospital de San Martín donde fue secuestrado y posteriormente asesinado. En noviembre fueron hallados seis cadáveres: un hombre en San Isidro, dos en Canota, un ex guerrillero de las FAP en los Barrancos, otro en Papagallos. A fines de mes apareció muerto en Las Lajas⁵ el gremialista gastronómico de apellido Granizo que había sido detenido por la policía el día 11.

A comienzos de diciembre fue hallado otro cadáver en San Isidro. A su vez se denunció la desaparición de cinco personas. A todo ello se sumó la ejecución en Papagallos de Néstor López Fornés, secretario de Organización de la Unión de Trabajadores Gastronómicos de la República Argentina (cargo que había ocupado el fallecido Granizo). A esta altura, era de dominio público que los cadáveres hallados en el pedemonte estaban directamente vinculados a comandos parapoliciales bajo las órdenes de Santucciono.

Para comienzos de 1976 el golpe de Estado ya era un hecho. En ese marco, el año se inició con una serie de atentados con bombas a obreros y dirigentes políticos que habían participado del gobierno de Martínez Bacca. Estos atentados provocaron la inmediata reacción de miembros del Partido Auténtico⁶, quienes a través de una solicitada exigieron la renuncia del jefe y subjefe de policía por considerarlos "instigadores directos" de los atentados. Santucciono

⁵ En mayo de 2004 se denuncia ante la Justicia Federal de Mendoza la existencia, desconocida hasta el momento, de un centro clandestino de detención en el Campo Las Lajas, donde se sabe existe una fosa clandestina de enterramiento de personas.

⁶ En un primer momento llamado Partido Peronista Auténtico, concentró al ala izquierda del peronismo. Entre sus dirigentes figuraban los ex gobernadores Martínez Baca y Obregón Cano, entre otros.

los obligó a retractarse y afirmó que se estaba investigando al CAM pero aún “se desconocían sus integrantes, estructuras y bases” (Los Andes, 9/1/1976). Vale la pena señalar que los encargados de redactar (Hugo Chavez y Geronimo Morgante) el comunicado fueron secuestrados, torturados y estuvieron presos durante la dictadura.

Mientras tanto no dejaba de crecer el número de desapariciones, allanamientos y asesinatos. Fueron hallados tres nuevos cadáveres y una persona gravemente herida en Papagallos. Días después se supo que se trataba del ciudadano chileno Juan Hidalgo quien había sido secuestrado y torturado por la policía, que a continuación lo había llevado a Papagallos donde había sido baleado y abandonado. Por esos días también se atentó contra la vida de estudiantes, obreros y profesores universitarios (el Dr. Owen Ferraris y el profesor Pedro Rodríguez Varas, entre otros).

Finalmente, el 20 de marzo se produjo el secuestro y asesinato de dos jóvenes militantes por parte del CAM: Susana Bermejillo, profesora de Letras vinculada al P.C. (Partido Comunista) y Jorge Susso, estudiante de ingeniería de la Universidad Tecnológica Nacional perteneciente al PCR (Partido Comunista Revolucionario) quienes fueron encontrados en descampados con claros signos de tortura.

El Comando Moralizador Pío XII

Meses después de la creación del CAM, nació el “Comando Moralizador Pío XII” que se proponía resguardar la “moral” de la población mendocina. Las operaciones llevadas a cabo por el Comando Pío XII incluían, además de los atentados con bombas a clubes nocturnos, el asesinato de mujeres en prostitución y “rufianes”⁷. Así recuerda una testigo (M.) la aparición del Comando Pío XII:

La primera vez que tengo yo noción de este comando, era como la 1 de la mañana y estaba parada en la esquina de Urquiza y Salta, sola, no había nadie, entonces a lo lejos venía un Ami 8 amarillo y yo veía de lejos que venía tocando bocina por las esquinas y me llama la atención, cuando pasa por mi esquina, toca bocina y tira papелitos (...) el papелito decía “emigren prostitutas, comando Pío XII”, me llama un poco la atención, le muestro a una compañera mía que me dijo “debe ser un loco” (Rodríguez Agüero 119).

El Comando Pío XII, irrumpió “oficialmente” en la escena pública, en el mes de mayo de 1975 con una acción que definió su modus operandi de ahí en más. El 1 de mayo fueron encontradas desnudas y con un disparo en la cabeza dos prostitutas que habían sido secuestradas por un grupo de desconocidos la noche anterior. Un testigo del hecho declaró a Los Andes (2/5/75) haber visto a un uniformado entre los captoros.

⁷ Para una descripción completa del accionar del comando ver: Rodríguez Agüero, Laura “Mujeres en situación de prostitución como blanco del accionar represivo: el caso del Comando Moralizador Pío XII. Mendoza 1974-1976” en *De minifaldas, militancias y revoluciones. Exploraciones sobre los '70 en América Latina* compilado por Andrea Andujar y otras, editorial Luxemburg, 2009.

A partir de estos hechos saltan a la luz otros once casos similares que estarían vinculados al misterioso comando moralista (y a la policía provincial). Es decir que en los últimos cinco meses se habían producido 14 asesinatos de personas vinculadas a la prostitución y la trata de blancas que no habían sido resueltos, de los 14, 8 habían sido identificados y 6 habían quedado como NN. Durante 1974 se habían registrado cuatro asesinatos: Dos NN que aparentemente eran un menor y una mujer y dos tratantes de mujeres. En 1975 dos NN y un hombre en febrero, un hombre y un NN en marzo, un tratante de mujeres en abril, las dos mujeres en prostitución, un NN y dos tratantes de personas en mayo.

En todos los casos se registraba el mismo modus operandi: las ejecuciones eran realizadas a sangre fría, los cadáveres aparecían en zonas montañosas (Papagayos, Canota, San Isidro) y las víctimas estaban relacionadas a la prostitución y el narcotráfico. A fines de mayo es hallado el cadáver sin identidad número 15 en Papagallos. En julio de 1975 el comando moralizador se presentó a la sociedad mendocina a través de un comunicado publicado en el diario El Andino, en el que se definían como

“Un grupo moral y defensor de la salud pública y que sale a la lucha, ya que se observa que la acción de la policía y los jueces está totalmente limitada por una acción débil e inocua, donde no se observa una verdadera acción represiva [...] Seremos inmisericordiosos en el castigo a las prostitutas, que con su desenfadada presencia en la vía pública atormentan y ofenden de raíz las prácticas de buena costumbre y pública moral mínima de toda sociedad decente (Mendoza 26/07/1975).

Tal como anuncia el comunicado, las golpizas con cadenas a mujeres en prostitución pasaron a formar parte de las noches mendocinas:

Una noche viene un grupo de compañeras avisando que una compañera nuestra había sido golpeada. Cuando vamos a verla a la compañera, la habían golpeado con cadenas. Ella contó que se bajaron cuatro tipos de un auto encapuchados y la golpearon con cadenas diciéndole: ¿no les dijimos que emigren?, señala M (Rodríguez Agüero 121).

Por otra parte, el trato recibido por las mujeres en prostitución (las cuales pasaban gran parte del tiempo presas) por parte de la policía de Santucciono, fue especialmente duro en virtud de su vulnerabilidad. Eran llevadas a comisarías alejadas de la ciudad y obligadas a volver caminando a altas horas de la madrugada desde lugares alejados

También nos metían en un calabozo de 3x2 a veinte mujeres y si una se sentaba la otra tenía que quedarse parada, nos turnábamos para sentarnos en cuclillas, así 24 hs”. Durante esas 24 horas no se les proporcionaba ni comida ni bebida [...] a no ser algún agente que se apiadara un poco de nosotras, que nos traía un poco de pan, agua (Rodríguez Agüero 121).

En el Palacio Policial, lugar donde funcionó uno de los principales centros clandestinos de detención de la provincia, el D-2, las mujeres en prostitución detenidas, tenían oportunidad de ver a los militantes que también eran llevados a ese lugar:

Veíamos a la gente que estaba desaparecida que la llevaban ahí [...] la veíamos pasar. Una vuelta vimos morir a un muchachito de 18 años, lo habían picaneado tanto y lo metieron a las duchas -que estaban cerca de donde estábamos nosotras- y después lo sacaron en una frazada muerto, de la electricidad que le dieron. Y así lo vimos pasar, no sabíamos los nombres ni nos lo iban a decir a nosotras [...] pero nos dábamos cuenta por la manera en que los tenían en otros calabozos lejos de nosotros (Rodríguez Agüero 122).

En agosto, setiembre y octubre de 1975, no se registraron asesinatos pero se produjo una enorme cantidad de atentados con bombas en boliches nocturnos, "whiskerías", prostíbulos, instituciones israelitas y en el domicilio de dirigentes políticos de izquierda y gremialistas disidentes.

Tradición, Familia y Propiedad.

Tradición Familia y Propiedad (TFP), era un movimiento católico de Argentina y de Chile, muy conservador preocupado por la ortodoxia de la fe y la infiltración del marxismo en la iglesia y en la sociedad. Algunos de sus miembros chilenos declararon que debieron exiliarse en Argentina durante el gobierno de la Unidad Popular y en este país trabajaron coordinadamente con el TFP argentino. Ambos movimientos se transformaron en fuertes militantes anticomunistas. Su principal tarea en Mendoza fue la de "esclarecer la opinión [pública], estimando esto una condición indispensable para la liberación de Chile"⁸. Para esto se realizaron distintas actividades concientizadoras.

Entre septiembre y octubre de 1970, el TFP en Argentina promovió una campaña en la que repartió en todo el país 250.000 ejemplares del artículo "Toda la verdad sobre las elecciones en Chile" escrito por el doctor Plinio Correa de Oliveira, de la revista chilena *Fiducia*. También promovió cadenas de rezo del rosario en Mendoza y en Buenos Aires con la intención de que Chile no cayera en el comunismo.

Otras actividades durante 1970 del TFP fueron: una caravana que recorrió 50 ciudades de diferentes provincias difundiendo una revista con artículos del doctor Correa que analizaban la situación chilena y el envío de una carta a Paulo VI pidiendo que actuase ante el crecimiento del comunismo en el país trasandino. Paralelamente, grupos afines ideológicamente realizaron tareas similares en Brasil, Uruguay⁹, Venezuela, Colombia y Ecuador. El 8 de agosto de 1971, el TFP en Argentina publicó, en los diarios *La Nación*, *La Prensa* y la publicación católica *El Esquiú*, una carta al General Lanusse pidiéndole que no permitiese la entrada de Allende en la Argentina. La revista "Tradición, Familia y Propiedad" publicó constantes críticas al gobierno del presidente chileno una de ellas fue la publicación de un manifiesto del "TFP chileno en el exilio", llamado "Ni armas, ni barbas, sino trampas: La vía chilena". Se hicieron 35.000 ejemplares de

⁸ Declaración del FTP, "1970-1973. Lo que la FTP hizo por Chile", *Revista Fiducia*, Santiago, (año XII, N°36), N° especial enero-febrero 1974, contratapa.

⁹ En Uruguay el grupo de apoyo se llamaba Lepanto.

este documento que se repartieron en varios países del Cono Sur (Fiducia 56). Otro artículo de igual tenor fue "La autodemolición de la iglesia, factor de la demolición de Chile" que había sido publicada también en el diario La Nación de Buenos Aires (La Nación 2/3/1973).

Patria y Libertad

Durante el gobierno de Salvador Allende en Chile (1970-1973), Mendoza fue escenario de un sinnúmero de conspiraciones contra él. En mayo de 1973, Alípio Vera, enviado especial de Televisión Nacional de Chile, entrevistó al Cónsul chileno en Mendoza, Velásquez Buitano. El Cónsul declaró que era público y notorio que a Mendoza habían arribado, a partir de 1970, numerosos chilenos algunos de los cuales, posiblemente colaboraban en el complot para derribar al Gobierno del Presidente Salvador Allende (El Siglo 7/5/1973). Posteriormente a un periodista del diario El Siglo, el cónsul dijo que "En Mendoza existe cierta infraestructura conspirativa, pero que en todo caso no es muy intensa". Agregó también, que había chilenos que utilizaron la amplia y generosa hospitalidad argentina para actuar contra su propia patria. El carácter golpista de estos grupos preocupó al periodismo político de la época, que comparó a Mendoza con la Miami anticastrista (Claves 18/5/1973). A modo de ejemplo, en 1973 fue detenido en Mendoza y extraditado a Chile, un matrimonio chileno implicado en el asesinato de René Schneider (Mendoza 6/5/1973). Ese mismo año El Siglo, diario oficialista durante el gobierno de la UP en Chile, publicó lo siguiente:

Mendoza ha sido la ciudad elegida para instalar un centro internacional de la subversión contra Chile, organizado por los elementos que salieron del país después del 4 de septiembre de 1970, con ayuda de algunos oligarcas reaccionarios de Argentina así como también de Brasil y Bolivia. Estos grupos sediciosos han preparado una gran infraestructura con campos secretos de entrenamiento militar, campos de aterrizajes, etc. (El Siglo 8/5/1973).

Uno de estos grupos era Patria y Libertad (PyL), una organización paramilitar chilena de ideología neofascista que buscaba derrocar al gobierno de Salvador Allende. El dos de mayo de 1973, dos miembros de este grupo, Juan Sessa y Roberto Thieme, fueron arrestados en Mendoza luego de aterrizar clandestinamente en la estancia El Carrizal de Bodegas y Viñedos Arizu (Bustelo 210). Roberto Thieme era el Secretario General de Patria y Libertad y Juan Sessa, el encargado de Hombres y Operaciones de esa agrupación. El suceso fue confuso. El diario Mendoza minimizó el episodio aduciendo que era fruto de un percance que la máquina había sufrido antes de cruzar la cordillera. También negó que sus tripulantes intentaran evadir la policía. Un abordaje similar hacía en Santiago El Mercurio en su edición del 6 de mayo. La Tercera y La Prensa, diario del ala derecha del Partido Demócrata Cristiano, aludían a que la aparición de Thieme podría ser una cortina de humo inventada por la Unidad Popular, para tapar incidentes en Chile (La Tercera 6/5/1973). En oposición el diario Los Andes confirmó la tenencia de armas y folletos políticos en el avión y que los chilenos arrestados pertenecían a Patria y Libertad. El titular del periódico oficialista chileno El siglo fue más contundente: "En Mendoza organizaban un complot contra Chile" (El Siglo 7/5/1973).

Walter Roberto Thieme había fingido su muerte en un accidente de aviación en el sur de Chile. El 23 de febrero de 1973 había alquilado una avioneta, luego de unos minutos de vuelo dijo por radio que su cabina estaba llena de humo y no hubo más noticias de él. Pablo Rodríguez, líder máximo de PyL, declaró que sospechaban que era un atentado criminal. En medio de un ruidoso acto funeral, que incluyó una misa y una marcha de antorchas, Patria y Libertad acusó a la Unidad Popular de su asesinato. En el discurso del funeral Rodríguez también agregó:

“La marcha de hoy es una manifestación de recuerdo y homenaje nacionalista. Hemos querido recorrer las calles y cruzar nuestra ciudad llevando su nombre, su retrato y su ejemplo como un estandarte” (El Siglo 8/5/1973).

En una conferencia de prensa anterior a su muerte fingida, Thieme dijo que el objetivo de Patria y Libertad era echar a Allende. Luego agregó que para ello tendrán que actuar las Fuerzas Armadas Chilenas y “como estas no podrán controlar solas la situación, necesitarán de una fuerza civil que las apoye y esa fuerza civil somos nosotros y nos estamos preparando para ello (El Siglo 7/5/1973). En consonancia con esto, según el diario El Siglo, Thieme era el encargado del entrenamiento de fuerzas de choque para un enfrentamiento civil en los campos de entrenamiento para la formación de grupos paramilitares que se encontraban en la cordillera mendocina (El Siglo 7/5/1973).

La avioneta en la que aterrizó Thieme (que utilizaba documentación falsa a nombre de Juan Domingo González) fue la misma que se creía accidentada. Venían de General Villegas (provincia de Buenos Aires), lo que podría suponer una “base de operaciones”. Hubo versiones cruzadas sobre si aterrizaron o no en el lugar equivocado. Al aterrizar no se los vio muy contrariados y le preguntaron a un obrero de quién era la finca y pidieron hablar con el administrador. Esperaron viendo televisión, como el administrador se demoró, le dejaron una nota diciendo que venían de Buenos Aires y que volverían al día siguiente. Firmó con el nombre de Walter y no con el de Juan Domingo. Los obreros, por temor a que fueran narcotraficantes, llamaron al administrador y a la policía. Cuando llegó la policía intentaron esconderse (Los Andes 5/5/1973). Si bien por un lado, aterrizar casi sin luz natural, a las 19 horas, demostraba que conocían bien el lugar, por el otro, en Chile se conocía la noticia de que el predio donde aterrizaron era cercano al de un adinerado chileno miembro del PyL (El Siglo 8/5/1973).

Alberto Velásquez Buitano, cónsul de Chile en Mendoza, afirmó que esto tenía vinculación con fuertes capitalistas chilenos en Mendoza y con el contrabando de armas. También agregó que “los chilenos en Mendoza quieren convertir a esa ciudad en escenario de actividades conspirativas” (Claves 18/5/1973). Prueba esto que al arrestarlos encontraron cerca de cinco mil dólares y una lista de los contribuyentes de Patria y Libertad en Cuyo, en el resto de Argentina y en Brasil y Paraguay. Además de una carta dirigida a Pablo Rodríguez Grez de Arturo Marshall, un anti-Allendista asilado en Bolivia, en la que escribía que le había enviado quince mil dólares “con el objeto de cubrir gastos que exige la realización del plan establecido previamente” continuaba la esquila:

“En las próximas elecciones se jugará el destino de Chile. En ellas debe triunfar el destino de la verdadera democracia. Por esta razón constituye para nosotros una

gran satisfacción prestarle ayuda en la medida de nuestros recursos” (El Siglo 8/5/1973).

Finalizaba diciendo que enviaría unos bultos para que sean utilizados en el momento conveniente (El Siglo 8/5/1973). Thieme se reunió en varias oportunidades con Arturo Marshall, un antiallendista que dirigía el movimiento conspirador en Bolivia y se sospechaba que algunas de estas reuniones fueron en Mendoza (El Siglo 8/5/1973).

Al ser interrogado por el Ejército Argentino, en un primer momento, Thieme declaró que fingió su muerte para que su familia pudiera vivir en paz y que al ser encontrado, su familia correría grave peligro. De esta forma intentaba justificar su acción afirmando que era un perseguido político (El Siglo 7/5/1973). Posteriormente, ambos revelaron su participación en una conspiración para derrocar a Salvador Allende antes del 21 de mayo de 1973, fecha en que debía jurar el nuevo parlamento en sesión del congreso pleno (El Siglo 9/5/1973). El hecho causó un gran impacto en Santiago y tensó las relaciones con Argentina, ya que ambos pidieron asilo en el país (Mendoza 9/5/1973). El asilo se concedió días antes que Cámpora asumiera la presidencia de los argentinos con la condición de que no podían vivir en ninguna provincia limítrofe con Chile¹⁰.

Organizaciones de derecha, fuerzas de seguridad e iglesia Católica: algunas vinculaciones

En este apartado analizaremos vinculaciones entre organizaciones paramilitares, sectores de la Iglesia Católica y organizaciones de la derecha chilena

Vinculaciones entre las organizaciones armadas y las fuerzas de Seguridad.

El CAM y el Comando Moralizador Pío XII estaban directamente vinculados al vicecomodoro Julio Cesar Santucciono quien se desempeñó como jefe de policía de Mendoza durante la intervención federal de Antonio Cafiero¹¹. Santucciono continuó en esa función durante el primer año de la dictadura y también fue responsable de la Mansión Seré uno de los centros clandestinos de detención que funcionó en Buenos Aires luego del golpe (Colectivo de ex presos políticos y sobrevivientes de Rosario 2011; Grupo Fahrenheit S/F).

La vinculación de Santucciono a los grupos parapoliciales era conocida en la Mendoza de los años 70. Diferentes investigadores como Pablo Lacoste y Ramón Abalo, entre otros, han señalado la responsabilidad directa del jefe de policía en las acciones represivas. El informe elaborado por la Casa de Memoria de Mendoza, al referirse a los asesinatos previos a 1976, señala que “el circuito de Canota-Papagallos-San Isidro fue el lugar elegido por los

¹⁰ Resolución N°593/73 del Ministerio del Interior de Argentina.

¹¹ Luego de la destitución de Martínez Baca, Cafiero es nombrado interventor federal hasta el 28 de abril de 1975 cuando presenta la renuncia. Lo suceden Luis María Rodríguez quien renuncia en octubre y Pedro León Lucero último interventor del ciclo democrático.

depredadores civiles al mando de Santuccione" (VVAA, 125) También periodistas de la época como Alberto Ateiza, editor de policiales del diario local El Andino sostiene que

"Los cadáveres los tiraban en zona de montaña, yo tuve oportunidad de ir una vez, en unos pozos que nosotros llamábamos los pozos de Santuccione, allá en el Challao. Allí tiraban los cuerpos y era imposible verificar si había un cuerpo o no por la profundidad que tienen, se decía que ese era el lugar de depósito".

Ateiza además ratifica la participación del jefe de policía en los comandos

Esa era la información que manejábamos la gente de la prensa [...] Y eso era porque tratábamos con gente del gobierno, gente de la policía y dentro de la policía, como pasa en todo grupo grande de seres humanos había algunos que les molestaba lo que pasaba y por ahí nos pasaban información aunque no podíamos usarla. Menos aún porque se lo indicaba como jefe de ese comando al Jefe de la Policía de Mendoza, vicecomodoro Santuccione. Este Santuccione venía viajando del gobierno anterior, Jefe de la Policía del gobierno de Isabel y luego, cuando viene el Golpe, él participa desde adentro. Este hombre era el autor intelectual de las acciones (entrevista con la autora).

Durante los juicios contra delitos de lesa humanidad desarrollados en Mendoza durante 2011, fueron muchas las declaraciones que apuntaron al vicecomodoro como responsable de los asesinatos y desapariciones ocurridas entre 1974 1976. Tal fue el caso de Geronimo Morgante -quien prestó declaración en diciembre de 2011- quien fue torturado y detenido por denunciar que Santuccione era el autor de atentados con bombas.

También en fuentes de la época como en la revista Claves, se denunciaba cómo desde la designación de Santuccione como jefe de policía "la represión hacia la guerrilla había sido sumamente exitosa. Sin embargo, no había ocurrido lo mismo respecto del accionar del terrorismo de derecha" señalando que en Mendoza existía "una violencia condenada y otra violencia permitida (Claves, 14/12/1974). En ese mismo número Claves señala el peligro que implicaba "informar" en la provincia desde la llegada de Santuccione, "varios periodistas han sido objeto de amenazas, destinadas sin dudas, a sembrar el miedo entre los hombres que tienen la misión de informar (...) varios de ellos han solicitado en los medios donde trabajan cambio de sección, otros han pedido licencia por enfermedad y han renunciado..." (Claves, 14/12/1974).

La policía provincial nunca investigó los atentados realizados por ambos comandos y, a fines de 1975, en el marco de un conflictivo clima social signado por el recrudecimiento de la violencia, el jefe de la policía realizó una serie de declaraciones que generaron una fuerte polémica:

La policía tiene ánimo sobrado de eliminar física y moralmente a quien no cumpla con la ley [...] Los convoco alrededor de este fortín del orden, de la disciplina para que junto con vuestra policía pasemos a combatir a los apátridas, a los sin Dios que hoy están flagelando el cuerpo de la Nación (Los Andes 8/12/1975).

Santuccione estuvo procesado por su responsabilidad, como jefe de la Policía de Mendoza, en el funcionamiento de los Centros Clandestinos de Detención “Comisaría 7 de Godoy Cruz”, “D-2 Mendoza” y “Comisaría 25 de Guaymallén”. También estuvo imputado por el secuestro y desaparición de por lo menos 20 personas (Nunca Más, 2006) pero quedó impune con las leyes de Punto Final y Obediencia Debida y en 1995 murió. En una declaración indagatoria ante los jueces de la Cámara Federal de Mendoza del 15/05/1987¹², Santuccione declaró que a partir de directivas emanadas a nivel nacional durante 1975, se ordenó por decreto

“ejecutar las operaciones militares y de seguridad que sean necesarias para aniquilar el accionar de los elementos subversivos (...) y que todo el comportamiento contrasubversivo fue institucionalmente dispuesto a través de una cadena de mandos de las Fuerzas Armadas donde por decreto se enganchó la subordinación del eslabón policial” (123).

Al ser preguntado sobre si el personal policial o militar iba con uniforme en los operativos antisubversivos declaró que

“habida cuenta de lo atípico de la calidad de la guerra subversiva, donde se enfrenta un enemigo sin uniforme ni bandera, las fuerzas legales se mimetizaban de distintas formas”¹³.

En cuanto a las vinculaciones entre PyL y las fuerzas de seguridad chilenas, estas quedaron demostradas luego de concretarse el golpe militar contra Salvador Allende. En 1974 el General Pinochet creó la DINA¹⁴ y muchos de los militantes de Patria y Libertad formaron parte de los 2.000 civiles que, empleados como técnicos y profesionales (principalmente médicos), se encargaron de lo que se llamó el “trabajo sucio” de la DINA (secuestros, interrogatorios, torturas, etc.) y fueron parte de grupos civiles armados como Comando Carevic, Comando de Vengadores de Mártires (COVEMA), El escuadrón de la Muerte, el Grupo Flama, Comando Roger Vergara, Comando Amigos de Cristo en Chile y Grupo de Hombres Araña (la araña negra era el símbolo de Patria y Libertad) (Orellana 8-20).

¹² Declaración indagatoria ante los jueces de la Cámara Federal de Mendoza del 15/05/1987, de fojas 85 a 103 e el expediente n° 49181-V-733 “Edesio Villegas Lucero s/investigar la desaparición del causante y apoderamiento de bienes inmuebles” citado por VVAA Hacerse cargo. La identidad de los detenidos desaparecidos y asesinados en Mendoza (1974-1976) Casa de la Memoria y la Cultura Popular, Mendoza, Argentina 2010

¹³ Durante el desarrollo de los juicios contra delitos de lesa humanidad durante 2011, los organismos de DDHH exigieron se retirara un cuadro de Santuccione que todavía estaba colgado en el Museo Policial

¹⁴ DINA fue la policía secreta creada por Augusto Pinochet

Vinculaciones entre las organizaciones de derecha y la Iglesia Católica

En cuanto a las relaciones entre las organizaciones de derecha y la Iglesia Católica comenzaremos con Tradición Familia y Propiedad. En Mendoza, las cadenas del rezo del Rosario que propuso el TFP para evitar que Chile cayese en el comunismo contaron con la presencia del Arzobispo de la provincia Monseñor Alfonso María Buteler, tal como señala la revista *Catolicismo* de diciembre de 1970. A principios de los setenta el TFP recibió amplio apoyo del Arzobispo de Mendoza. Como fiel representante del ala más reaccionaria del catolicismo, en 1965 Buteler no había dudado cerrar el Seminario de Lunlunta y expulsar a los 27 sacerdotes jóvenes que lo habían tomado reclamando el inicio de la apertura eclesial propuesta por el Concilio Vaticano II. En otra ocasión el Arzobispo escribió una carta felicitando al militante de TFP, Dr. Fabio Xavier da Silveira, por su libro "Frei, el Kerensky chileno" (también reproducido por las revistas del movimiento TFP "Catolicismo" y "Cruzadas" (*Catolicismo* 1/7/1970). Según Silveira, Freire había preparado el camino para la ascensión de la minoría marxista al poder en Chile, como lo había hecho Alejandro Kerensky con la ascensión de Lenin en Rusia. La Carta de Buteler decía lo siguiente:

Todo lo que el autor ha recopilado con habilidad de buen observador lo tengo yo por la vecindad en que me encuentro. Lo que es muy de lamentar es que ese Kerensky haya encontrado un aliado allí donde debió encontrar la mayor resistencia¹⁵.

A su vez, todo pareciera indicar la existencia de una estrecha relación entre el CAM y Pío XII con grupos católicos. Tanto por las constantes alusiones a Dios (de ambos comandos) como por el blanco de sus atentados: personas y organizaciones ligadas a la izquierda "atea", entidades israelitas, evangelistas, judías y mujeres en prostitución. En este punto, resulta interesante indagar, de qué manera los sectores de derecha (por lo menos los cuatro grupos analizados) construían a su enemigo. La acepción de la idea de "enemigo" aparecía asociada a todos/as aquellos/as que se apartaban y cuestionaban las bases políticas, económico-sociales, religiosas y morales del orden vigente (Rodríguez Agüero 125). Un testificante (E)¹⁶ quien formó parte de organizaciones anteriores como Guardia Restauradora, pero conocía quienes formaron parte de estos grupos comenta:

El Comando Pío XII también tenía relación con la iglesia. Eran pocas personas, en su mayoría civiles, porque más grandes se producen las filtraciones, son grupo pequeños para preservar la identidad, muchos siguieron con muy buena relación con el clero eran lefebristas. Los dominicos siempre fueron los inquisidores... los canes de dios (entrevista con la autora).

En oposición, la relación entre Patria y Libertad y la Jerarquía de la Iglesia Católica Chilena fue más bien escasa y excepcional. Esto se debió a que en Chile la cúpula católica casi

¹⁵ Cruzada, Bs As, N° 74, dic/1968, citado por: Comisión de Estudios de las TFPs. "1967/1974 De Frei a Allende. La TFP chilena y sus cohermanas ante el crepúsculo artificial de Chile" tradición, familia, propiedad. un ideal, un lema, una gesta. www.pliniocorreadeoliveira.info/GestaES_0403_19671974.htm

¹⁶ E. pidió que su nombre no figurara, así como los nombres de quienes fueron del CAM y el Pío XII

en su totalidad se expidió en contra de un potencial golpe militar contra Allende. Uno de los pocos casos fue el del Sacerdote Raúl Hasbún, muy cercano a la dirigencia política de PyL (principalmente a Pablo Rodríguez, Rafael Otero y Jaime Guzmán). Como uno de los ejecutivos del Canal de Televisión de la Universidad Católica, permitió que en Marzo de 1973, un grupo de PyL desactivara un aparato que interfería las transmisiones ilegales Canal 5 de Concepción (en esa operación murió un obrero). A su vez, el canal 5 había sido instalado por Hasbún para impulsar una fanática campaña para derrocar al Gobierno de Allende (Galarce).

Vinculaciones entre las organizaciones de derecha de Argentina y de Chile

Entre 1970 y 1976 la interrelación entre las organizaciones de derecha de Argentina y de Chile atravesó dos momentos bien distintos. En un primer periodo, entre 1970 y 1973, los grupos de derecha chilenos utilizaron a Mendoza como lugar de reorganización y conspiración contra el gobierno del presidente Salvador Allende.

Desde 1971 el General Lanusse había nombrado como Gobernador-Interventor de Mendoza al demócrata Francisco Gabrielli. El color político de este interventor generó un clima propicio para la llegada de sectores chilenos conservadores que se relacionaron con familias bodegueras tradicionales; con el Partido Unión Republicana (que era un pequeño partido provincial de tendencia católico-nacionalista) y con un sector de la IV Brigada Aérea. Muchos de los chilenos que se establecieron en la provincia se dedicaron a la vitivinicultura. Frente a las tensiones que generó en estos grupos la política económica de la Unidad Popular, el traslado de inversiones a Mendoza fue una alternativa viable para evitar una posible expropiación de sus tierras (Yofre 336). En este contexto dos organizaciones chilenas (el TFP y el PyL) actuaron en Mendoza con el objetivo de incidir abiertamente en el escenario político chileno. El TFP tuvo una acción más ideológica y realizó manifiestos, publicaciones de artículos y organizó actos religiosos. El accionar de PyL fue más conspirativo, preparando grupos de choque y participando activamente en el sabotaje al gobierno chileno. El TFP chileno recibió el apoyo de su homónimo argentino y hasta 1973 el abierto apoyo del Arzobispado de Mendoza que estaba liderado por Alfonso M. Buteler.

El segundo período comprende desde el golpe militar contra Allende en 1973 hasta el golpe militar en Argentina en 1976. En estos años las organizaciones de derecha de ambos países que actuaban en Mendoza, colaboraron para perseguir a los exiliados políticos chilenos. Luego del golpe militar contra el presidente chileno Salvador Allende, el gobierno del General Pinochet vio con recelos a la gran comunidad de exiliados en Argentina. La DINA chilena y la Triple A provocaron que en 1974 al menos 15.000 refugiados políticos fueran expuestos a algún tipo de violencia en Argentina, en tanto que en 1975, sesenta y nueve fueron intimidados a abandonar el país bajo amenaza de muerte (Pagina/12 28/6/02). Dos de las acciones que más conmocionaron a la opinión pública fueron: el asesinato del ex general Carlos Prats perpetrado por la DINA, la CIA y la Triple A el 30 de Septiembre de 1974 (Calloni 42) y la Operación Colombo que consistió en hacer aparecer mediáticamente a 119 desaparecidos chilenos. Para ello la DINA entregó a la Triple A, documentos falsos de chilenos ya muertos en campos de

concentración (Carrio 47-54). Esta a su vez conseguiría cadáveres y los dejaría en lugares públicos luego de hacerlos irreconocibles, junto a esos documentos.

Como consecuencia, en Mendoza actuó de civil un grupo de las Fuerzas Armadas Chilenas que buscaba a determinados exiliados con el objetivo de secuestrarlos y retornarlos a Chile. Mauricio era un militante de la Unidad Popular que al momento del golpe militar era conscripto de la Fuerza Aérea Chilena. Fue arrestado, acusado de infiltrado y torturado, meses después fue dejado en libertad. Como lo volvieron a buscar, el 14 de agosto de 1974 huyó a la Argentina, por medio del Comité Para la Paz. En Mendoza les escribió lo siguiente a ACNUR:

Como es de vuestro conocimiento llegué a esta [provincia] solamente en tránsito, ya va de esto 5 meses y aún permanezco en la misma. Corriendo con esto un grave peligro mi seguridad personal, además de eso existe en Mendoza una organización de las FF.AA. Chilenas¹⁷.

ACNUR gestionó su salida a Canadá en febrero de 1975.

La mayoría de los refugiados políticos chilenos en Mendoza se encontraban en hoteles alquilados por ACNUR (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados). Los mismos comenzaron a ser hostigados por extraños. Un memorandum de la Comisión Coordinadora de Acción Social (CCAS), enviado al ACNUR afirmaba con respecto a un refugiado del Hotel Santa Fe en Mendoza:

Esta persona ha tenido una actuación destacada a nivel gremial (...) Han ido al hotel donde se alojan personas chilenas, desconocidos y preguntan por él. Los compañeros lo niegan, pero la búsqueda de su persona continúa y está atemorizado al igual que sus compañeros. Esto está verificado...¹⁸.

Finalmente el CEAS lo ayudó a viajar a Canadá en septiembre de 1975, el mismo mes que el comité se enteró de lo sucedido¹⁹. Esta atmósfera se fue espesando a medida que el escenario político se acercaba hacia la jornada del 24 de marzo de 1976. Los hoteles oficialmente bajo el amparo de ACNUR en toda la Argentina eran continuamente allanados²⁰.

¹⁷ Carta a ACNUR del refugiado (lo remarcado es nuestro), 13/1/75, Mendoza, legajo 30-0343, archivo CEAS.

¹⁸ Memorandum de 5/9/75, CCAS, legajo 30- 0785, archivo CEAS.

¹⁹ Legajo 30- 0785, archivo CEAS.

²⁰ Project for research and a report on the situation of Chilean refugees in Argentina, with a view to instigating action on their behalf, Amnesty International, Bonn, S/F, p.1 *Bibliografía correspondencia enviada y recibida 1980*, archivo CEAS.

Algunas consideraciones finales

Los años previos a la última dictadura militar fueron, sin lugar a dudas, de una enorme conflictividad social y política. Diversas investigaciones se han dedicado a analizar la violencia proveniente de las organizaciones de izquierda, sin embargo, pocas han abordado la violencia ejercida por organizaciones de derecha durante esos años. El recorte temporal y espacial propuesto en este artículo (Mendoza entre 1973 y 1976) no es casual. En Mendoza se encuentra uno de los principales pasos fronterizos entre Argentina y Chile. Mientras que el recorte temporal se inicia con el golpe cívico-militar en Chile y culmina con el que se realizó en Argentina. En este sentido es necesario destacar dos aspectos.

Por un lado, creemos que es un tema de suma importancia al estudiar nuestra historia reciente, analizar el vínculo entre las organizaciones armadas y otras instituciones. Por esta razón resulta importante rastrear las actividades de Patria y Libertad (PyL), Tradición Familia y Propiedad (TFP), el Comando Anticomunista de Mendoza (CAM) y el Comando Moralizador Pío XII. Analizando el actuar de estas organizaciones cobra énfasis el papel jugado por la Iglesia, las FFAA y la policía, en lo que consideramos, fue el armado del dispositivo represivo que llevó adelante el terrorismo de Estado. Además, este elemento permite observar cómo los golpes de Estado no fueron iniciativa sólo de las FFAA, sino que contaron con el apoyo de otros sectores tales como la Iglesia.

Por otro lado, consideramos que superar las fronteras nacionales y analizar el accionar de organizaciones de derecha de dos países del Cono Sur en un momento convulsionado para América Latina tiene ciertas ventajas, ya que nos permite observar con claridad que el caso argentino no fue ajeno a la realidad latinoamericana. Tal como señala A. Gilly “la locura homicida [...] no puede explicarse por los rasgos psicológicos o por las cualidades intrínsecas de la función militar” (187), en esta dirección resulta interesante analizar la situación de Chile en este mismo período, y la relación que se tejió entre las derechas chilena y argentina en el marco de lo que luego se conoció como Operación Cóndor.

Referencias

Bibliografía

- ABALOS, Ramon (1997) *Terrorismo de Estado en Mendoza*, Mendoza: Liga por los Derechos del Hombre
- BUSTELO, Gastón (2001) "Impacto de la dictadura pinochetista en Mendoza. 1973-1988", *Revista de Estudios Trasandinos N°5*, Santiago de Chile
- BUSTELO, Gastón (1999). "La dictadura chilena se sintió en Mendoza" y "Escapar a cualquier precio" *Diario Uno*, 12/09/99, Sección Séptimo Día.
- CALLONI, Stella (1999) *Los años del lobo. Operación Cóndor* Buenos Aires: Continente
- CANELO, Paula (2003) "La Política contra la Economía. Las resistencias al plan económico de Martínez de Hoz al interior de la Junta Militar durante el Proceso de Reorganización Nacional (1976-1981)". IX Jornadas Interescuelas de Historia, Universidad Nacional de Córdoba en *La historia reciente como desafío a la investigación y pensamiento en Ciencias Sociales*, CAICYT CONICET (<http://ecursos.caicyt.gov.ar>), Argentina.
- CARRIÓ, Alejandro (2005) *Los crímenes de Cóndor. El caso Prats y la trama de conspiraciones de los servicios secretos del Cono Sur*. Buenos Aires: Sudamericana.
- COLECTIVO DE EX PRESOS POLÍTICOS Y SOBREVIVIENTES DE ROSARIO (2011) *CCD MANSIÓN SERÉ: 10 REPRESORES A JUICIO*. <http://colectivoeprosario.blogspot.com.ar/2011/08/ccd-mansion-sere-10-represores-juicio.html>
- GALARCE, Carmen (1999) "Hasbún y Pinochet: el mal cura y su falso Mesías" Julio/1999, USA. www.remember-chile.org.uk/espanol/comentarios/hasbun.htm
- GINZBERG, Victoria (2002) "Un documento sobre operaciones argentinas y chilenas", *Página 12*, Bs. As, 28/6/02.
- GONZALEZ Jansen, Ignacio (1986) *La Triple A*, Buenos Aires: Editorial Contrapunto.
- GRUPO FARENHEIT (s/f) *listado de represores del período 1976 a 1983 en Argentina* www.desaparecidos.org/GrupoF/fuerza/aero.html
- LACOSTE, Pablo (2004) *Mendoza a través de su historia*, Mendoza: Caviar Blue, 2004.
- ORGANIGRAMA REPRESIVO EN MENDOZA (2011) www.nuncamas/juicios/mendoza, consultado diciembre de 2011.
- ORELLANA, Patricio (1981) *El exilio chileno* Falmer: Institute of Development Studies-University of Sussex. mimeo
- PAREDES, Alejandro (2004) "La Operación Cóndor y la Guerra Fría", *Revista Universum*, Univ. de Talca - Chile. N° 19 Vol.1 pp.122 - 137.
- PINETTA, Santiago (1986). *López Rega. Final de un brujo*, Buenos Aires: Ed. Abril.
- RODRÍGUEZ Agüero, Laura (2009) "Mujeres en situación de prostitución como blanco del accionar represivo: el caso del Comando Moralizador Pío XII. Mendoza 1974-1976" en: Andujar, Andrea y otras comp *De minifaldas, militancias y revoluciones. Exploraciones sobre los '70 en América Latina*, Buenos Aires: Editorial Luxemburg.

- ROJAS, Susana (2003) "Huelga de camioneros 1972 y 1973. El paro que coronó el fin o la rebelión de los patrones". *El periodista*, año 2 N 37, 8/6/2003, www.elperiodista.cl/newtenberg/1387/article-32642.html
- YOFRE, Juan Bautista (2010) *El escarmiento. La ofensiva de Perón contra Cámpora y los Montoneros 1973-1974*. Buenos Aires: Sudamericana, 2010.
- YOFRE, Juan Bautista (2000) *Misión argentina en Chile (1970-1973), los registros secretos de una difícil gestión diplomática*, Santiago de Chile: Sudamericana.
- VVAA (2010) *Hacerse cargo. La identidad de los detenidos desaparecidos y asesinados en Mendoza (1974-1976)* Mendoza: Casa de la Memoria y la Cultura Popular.

Artículos de Diarios y Revistas

Diarios

- Los Andes, Mendoza (años 1970-1976)
Mendoza, Mendoza (años 1970-1976)
El Andino, Mendoza (años 1970-1976)
El Siglo, Santiago de Chile (1970-1973)
El Mercurio (1970-1973)

Revistas

- Claves (1973)
Fiducia (1970-1974)
Tizona (1970-1975)

Documentación archivo CEAS

- Carta a ACNUR del refugiado (lo remarcado es nuestro), 13/1/75, Mendoza, legajo 30-0343, archivo CEAS.
- Carta a Pablo Rodríguez Grez de Arturo Marshall publicada en, *El Siglo*, Santiago, 8/5/73, p.9
- Carta del 10/12/76, legajo 30-0215, CEAS. (El subrayado es de la carta original)
- Legajo 30- 0785, archivo CEAS.
- Memorandum de 5/9/75, CCAS, legajo 30- 0785, archivo CEAS.
- Project for research and a report on the situation of chilean refugees in Argentina, with a view to instigating action on their behalf, Amnesty International, Bonn, S/F, p.1 Bibliorato *correspondencia enviada y recibida 1980*, archivo CEAS.
- Resolución N°593/73 del Ministerio del Interior de Argentina.

Entrevistas

- Entrevista a Alberto Aienza fue realizada por la autora en marzo de 2008
- Entrevista a M. Fue realizada por la autora en noviembre de 2006
- Entrevista a Rolando Concatti, 20/3/05.